

Rafael De Miguel González, président d'EUROGEO

100 ans de géographie et d'éducation internationale

En 2022, nous célébrons le centenaire de la création de l'Union géographique internationale (UGI), bien que la géographie soit une discipline beaucoup plus ancienne, remontant à l'époque des civilisations antiques. La consolidation de la géographie en tant que science coïncide dans le temps avec la mise en place des systèmes d'éducation universelle pour l'ensemble de la population scolaire qui ont été mis en œuvre dans les pays européens tout au long du XIXe siècle. Depuis lors, l'enseignement de la géographie a été conçu dans une perspective nationale et codifié par les différentes sociétés nationales de géographie et les associations d'enseignement de la géographie. Cette tendance s'est poursuivie jusqu'à la fin de la première moitié du XXe siècle. Malgré la création de l'UGI en 1922 et la tenue de divers congrès géographiques internationaux (au cours des décennies précédentes et suivantes), ce n'est qu'au 17e congrès de l'UGI, qui s'est tenu à Washington D.C. en 1952, que la Commission de l'enseignement géographique (IGU-CGE) a été formalisée en tant que véritable promoteur de l'enseignement géographique international grâce au soutien de l'UNESCO. Depuis lors, l'IGU-CGE a promu l'internationalisation de l'enseignement de la géographie de quatre manières : i) en organisant ses propres symposiums (ou des sessions d'enseignement de la géographie dans le cadre des congrès géographiques internationaux), ii) en publiant divers ouvrages de référence pour l'enseignement de la géographie, iii) en proclamant différentes chartes et déclarations internationales et iv) en travaillant avec des organisations géographiques nationales et internationales. Cependant, l'UGI-CGE s'est concentré sur des concepts tels que la compréhension internationale, la coopération internationale, un plan d'action international sur la compréhension globale, ainsi que sur la collaboration avec d'autres associations importantes traitant de l'enseignement de la géographie, telles que le National Council for Geographic Education (NCGE), l'Association européenne des géographes (EUROGEO), l'Association géographique (GA) et l'Association américaine des géographes (AAG).